
№3-Информация о работе дискуссионного студенческого клуба дебатов 

1. Как всё начиналось.

В октябре 2014 года основали клуб дебатов. Основатели - А.С. Ласточкина и В.С. Орлов.

Приглашали  к  сотрудничеству  студентов  и  преподавателей  нашей  образовательной

программы (через систему Sakai); на постоянной основе никто не вызвался, но ряд коллег -

Ф.В. Федчин, П.В. Лысаков и Майкл Фриз -- а также приглашённый гость из-за рубежа

(Юджин Фейгельсон) присоединялись к нам как судьи на дебатных турнирах.

До  момента,  когда  мы  стали  официальным  студенческим  обществом  нашей

образовательной программы, мы регулярно проводили занятия (до 6 ак. часов в неделю), и

по просьбе студентов во время зимних каникул; также, с 2014 по начало 2016 г. нами было

проведено 3 мини-турнира (т.е. внутрифакультетские турниры).

На наше Общество сразу же обратили внимание коллеги из Бард колледжа (Дж. Беккер и Б.

Биллингз),  они пришли к нам на  занятие,  давали советы (наш сегодняшний девиз:  "To

Debate is Better than Not to Debate"), познакомили нас  c Bard Debate Club, пригласили в

Бард-колледж (о чём ниже) и осуществили всю возможную поддержку.

С 2016 г., благодаря поддержке декана А.Л. Кудрина, наше общество официально признано

факультетом и администрацией СПбГУ. Мы проводим ежегодный международный турнир

по  Британским  парламентским  дебатам  (единственный  в  Санкт-Петербурге  на  данный

момент)  и  обучаем  студентов  выступать  по  данной  системе.  Нам  была  предоставлена

всевозможная  помощь,  включая  от  Фонда  поддержки  либерального  образования.  С

помощью Фонда мы сумели организовать наши конкурсные и образовательные поездки, а

также международный Турнир в 2016 г.

2. Миссия Общества.

Студенческие  дебаты  по  праву  считаются  одним  из  краеугольных  камней  либерального

образования, поэтому мы убеждены, что данный проект необходим нашему факультету. 

Почему мы считаем, что это нужно. Студенческие дебаты – популярная во многих странах

мира интеллектуальная игра, которая приносит участникам пользу в нескольких аспектах: 

1. Развитие навыков публичных выступлений, аргументации, критического мышления.

2. Развитие  кругозора,  формирование  привычки  быть  в  курсе  актуальных  мировых

событий.

3. Интеграция  студенческой  молодежи  из  разных  вузов,  городов  и  стран.  Новые
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возможности для общения.

Наличие Общества дебатов полезно для вуза (факультета) также по нескольким причинам:

1. Полученные на дебатах навыки речи и мышления помогают на академических курсах.

2. Участие  студентов  в  турнирах  создаст  положительный  имидж  нашего  учебного

заведения, увеличит его популярность. 

3. Участие в турнирах и их организация могут быть важным каналом связи между вузами.

Например, Бард Колледж заинтересован в этом канале связи и уже спонсировал две

наши поездки на турниры. 

Особенность  нашего  клуба,  выделяющая  его  на  фоне  подавляющего  большинства  других

клубов города,  - то, что дебаты проходят на английском языке. В чем мы видим преимущество

английского языка:

1. Дополнительная языковая практика (достаточно серьезная, потому что студенты читают

газетные  статьи  и  научные  тексты,  а  затем  дебатируют  на  сложные  политические,

социальные и философские темы) в интересной студентам форме.

2. Возможность  пользоваться  англоязычными  источниками  информации  значительно

расширяет спектр доступных источников.

3. Перспектива участия в международных турнирах. 

4.  Возможность  занять  почти  свободную нишу.  Англоязычные  дебаты  в  Петербурге

мало  развиваются.  Россия  даже  не  входит  в  сотню  рейтинговых  команд.   При

значительном вложении сил Факультет свободных искусств и наук СПбГУ мог бы стать

одним из флагманов англоязычных дебатов в России.

3. Что было сделано за 2,5 года.

1. Благодаря доступной литературе и плотному общению с руководителями клуба дебатов

Бард Колледжа David Register и Ruth Zisman мы освоили правила и особенности самого

на  данный  момент  распространенного  формата  студенческих  дебатов  -  British

Parliamentary Debate.

2. Создали  сплоченный  коллектив  студентов,  готовых  уделять  время  и  силы  клубу.

Сегодня на наше общество в системе Sakai записано ок. 60 студентов. В целом, наши

занятия за более чем год посетили более 50 студентов. Из них около 30 занимаются

регулярно.

3. Получили  поддержку  Бард  Колледжа.  В  январе  2015  года  мы  встречались  с

руководителями  клуба  дебатов  в  Барде,  а  также  в  течение  всего  прошлого  года
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регулярно общались через Скайп. Нами было проведено пока 2  теледебата (дебатный

турнир  по  скайпу)  с  Бард-колледжем,  Американским  университетом в  Центральной

Азии (Бишкек),  Центральным Европейским университетом (Вильнюс),  Бард Берлин,

Университет Аль-Кудс (Палестина) и др. 

4. Всего нами проведено четыре мини-турнира по дебатам на факультете (декабрь 2014,

май 2015, декабрь 2015, сентябрь 2016).

5.  Подготовили  студентов  для  участия  в  трёх  зарубежных  турнирах  (Бишкек,  Бард

Колледж, Рига), на международном турнире Moscow Open, а также сопровождали их на

этих турнирах.  

6. Вдохновили  некоторых  студентов  на  успешное  участие  в  местных  русскоязычных

турнирах.

Составили программу занятий (упражнения, тренинги и т.п.). Обеспечиваем студентов

информационными ресурсами. (В настоящее время составляем расписание теледебатов

на грядущий семестр.)

7. Создали группу в Сакае, Интернет-сайт и основных социальных сетях. 

8. Помогли  студентам  составить  заявки  для  участия  в  международной  студенческой

конференции в Будапеште весной 2016 и в наступившем году. В 2016 из 16 заявок от

факультета 8  - от членов клуба дебатов. Из них 6 заявок непосредственно о дебатах.

Следовательно,  можно  сказать,  что  наш  клуб  объединил  наиболее  активное

студенчество факультета.  Одна из заявок прошла отбор. Студентка 2 курса Надежда

Викулина  представляла  на  конференции  проект  по  развитию  клуба.  (Программа

участия на Будапештской конференции членов дебатного Общества в этом, 2017, году

ещё не подготовлена.)

10.  Подготовили и провели дебатный турнир  I Smolny Open --  который на  данный

момент является  единственным англоязычным турниром в Санкт-Петербурге. Данный

турнир привлёк более 20 дебатёров -- включая известные команды Санкт-Петербурга,

победителей многих международных турниров.

11. Приобрели замечательного коллегу Майкла Уэнга (coach), который при поддержке

Бард  колледжа  проводит  информационные  и  методические  тренинги  для  наших

дебатных студентов. Майкл -- опытный дебатёр, вовлечённый в деятельность дебатных

клубов  в  международном  формате.  Он  же  -  и  создатель  нашего  Интернет-сайта:

http://smolnydebate.wixsite.com/home

Наши достижения: 

1. 1-ое,  2-е  и  3-е  место  всех  трёх  наших  команд  в  отборочном турнире  в  Бард  колледже

(Сентябрь 2015, Bard Practice Debate). 
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2. «Настоящий турнир» (СПбГПУ, апрель 2015) -- команда нашего клуба получила медали за

выход в полуфинал, первое место как лучший спикер, третье место по спикерским баллам. 

3. "Слово молодым" (ВШЭ, октябрь 2015) -- медаль за выход в четверть финал.

4. "Слова" (Санкт-Петербург, декабрь 2015), выход в четверть финал.

5. 2016 г. -- начало участия наших студентов в англоязычных турнирах (см. далее)

4. Чем занимается Общество.

Начиная с 2016 г. мы занимаемся не менее 3 раз в неделю по 2 ак. часа. Таким образом

мы надеемся охватить наибольшее число студентов. Помимо нас (как уже было указано), со

студентами вдохновенно и ответственно занимается Майкл Уэнг; активную роль в обучении

начинающих играют студенты 3 и 4 курсов, которые были с нами изначально.

Среди направлений обучения наших студентов -- отнюдь не только английский. Здесь и

стратегии и принципы ведения аргументации и командной игры, и логика, и знания из области

философии, политологии и общественной жизни.

Так, в числе обязательных упражнений дебатёров можем указать следующие:

-- дебатирование командами по британской парламентской схеме (основной метод);

-- "упражнение отрицанием" (задача -- коротко "перехватить" аргумент у противника,

следуя определённой последовательности действий),

--  стратегия  возражения  (студенты  должны  выступить  в  качестве  опровергающего

выступления известного дебатёра, представленного на демонстрируемой видеозаписи);

--  запись  кейсов  (практика  прописывания  выступлений,  аналогичная  написанию

студенческих эссе на английском языке для предоставления преподавателю);

--  изучение  сегодняшних  реалий  в  области  политики,  экономики,  культуры  и

общественной  жизни.  Успешный  дебатёр  обязан  быть  в  курсе  сегодняшних  новостей.

Студенты  проходят  письменные  тесты  и  опросы  по  животрепещущим  темам  (глобальное

потепление, война в Сирии...), делают индивидуальные презентации;

-- Члены нашего Общества постоянно участвуют в обучающих семинарах и турнирах в

Санкт-Петербурге и за его пределами.

5. Задачи нашего Общества сегодня.

1.  Одним  из  наиболее  приоритетных  направлений  деятельности  нашего  Общества

является налаживание контактов с российскими и зарубежными дебатными сообществами и

активистами.  Специфика  дебатов  состоит в  том,  что  для  развития  и  совершенствования

необходимо как можно чаще дебатировать не только внутри клуба, но и с другими дебатерами.

Поэтому регулярные (3 раза в неделю) клубные встречи мы дополняем всеми доступными нам

способами.
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Так,  к нам приходят студенты не только нашей образовательной программы, но и с

факультетов  журналистики,  международных  отношений.  В  будущем  мы  надеемся,  что

тенденция прихода к нам будет продолжаться и нарастать.

2.  Наши  студенты  сейчас  продолжат  участие  в  русскоязычных  дебатных  турнирах,

проводимых СПбГУ и другими вузами Петербурга. Однако поскольку дебаты для английском

языке  для  нас  в  приоритете,  мы  не  ограничиваемся  местными  турнирами. В  2015-2016

учебном году с периодичностью примерно 1 раз в 2 недели англоязычные дебаты проходили в

РГПУ им. А.И. Герцена, и наши студенты принимали в них участие. В этом году, к сожалению,

наши коллеги из РГПУ им. Герцена больше не проводят англоязычных дебатов, поэтому мы на

данный  момент  являемся  единственным  регулярно  действующим  англоязычными

студенческим дебатным сообществом в городе.

Ситуация с англоязычными дебатами в Москве гораздо лучше, в частности, МГИМО

регулярно проводит аанглоязычные дебаты и организует ежегодный турнир Moscow Open. В

2016 году мы смогли принять участие этом турнире, представив самую большую команду из

всех  принимавших  участие  в  турнире  вузов  -  22  студента.  Также  хорошо  развиты

англоязычные дебаты у наших соседей - в странах Прибалтики. 

Так, мы планируем дальнейшее посещение известных дебатных турниров в этом году; в

числе  возможных  снова турнир  в  Риге,  дебатная  школа  в  Комарово,  турнир  в  Хельсинки,

возможно, в Бард Колледже, а также в ВШЭ и в МГИМО в Москве.

Но,  главное,  мы планируем  продолжить  проведение  международного англоязычного

турнира   Smolny     Open; мы надеемся сделать его традицией Факультета и, если получится, не

менее известным и знаменательным мероприятием, чем Студенческие Смольные чтения.

Одним  из  важнейших  достоинств  Турнира  --  его  судьи.  Благодаря  помощи  Фонда

поддержки  либерального  образования  в  этом  году  мы  приглашаем  четырёх  известных  и

опытных судей из Израиля, Великобритании и Новой Зеландии, занимавших видные места в

жюри на европейских и мировых чемпионатах. (Новая Зеландия выбрана не случайно, именно

это государство является признанным лидером в области Британских парламентских дебатов

во всём мире.)

Уже сейчас мы зарегистрировали много известных команд, которые намерены приехать

на наш турнир. Турнир будет обязательным для членов нашего Общества. Данный турнир на

сегодняшний  день  является  единственным  англоязычным  турниром  по  британским

парламентским дебатам. Организацией и официальным оформлением Турнира мы занимаемся

в настоящий момент.
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3. Повышение квалификации.

На протяжении всех этих 2-ух лет мы занимаемся повышением квалификации.

В  июне  2016  года  4  студента  и  А.С.  Ласточкина  приняли  участие  в  дебатном

мероприятии необычного формата - дебатной академии, проводимой Стокгольмской школой

экономики  в  Риге.  Первые  два  дня  мероприятия  были  посвящены  учебным  семинарам,

проводимым чемпионами  и  финалистами  престижнейших  дебатных  чемпионатов  мира.

Поскольку мы все, и студенты, и руководители, еще учимся игре "британские парламентские

дебаты",  участие оказалось для нас исключительно полезным. А.С. Ласточкина и студенты

позднее  использовали  полученные  знания  для  проведения  учебных  семинаров  для  наших

новых дебатеров  в  осеннем  семестре  2016  года.  Участие  в  дебатной  школе  в  Риге  также

помогло  расширить  наши  представления  о  возможных  форматах  дебатных  мероприятий,

поэтому в наш турнир в 2017 году мы планируем включить учебные семинары.

Участие  в  рижской  дебатной  школе  и  турнире  Moscow  Open также  позволило  нам

познакомиться  с  широко  известными  в  дебатной  среде  опытными  дебатерами  и  судьями,

лауреатами международных чемпионатов, которые в свободное от основных занятий время

безвозмездно  помогают  развитию  дебатов  во  всем  мире,  организуя  турниры,  участвуя  в

качестве судей и ведущих семинаров. Некоторых из них мы планируем пригласить на наш

турнир в 2017 году, а с другими, возможно, мы встретимся в более отдаленном будущем.

Также следует упомянуть международный турнир, организуемый РГПУ им. Герцена -

Комарово Open, в котором 3 студента из нашего клуба и А.С. Ласточкина приняли участие в

мае 2016 года. Это турнир по дебатам в так называемом "всемирном школьном формате" для

старшеклассников  и  студентов  1-2  курсов.  Формат  имеет  отличия  от  того,  на  котором

специализируется наш клуб, но базовые принципы неизменны, и - самое главное - в турнире

есть англоязычная лига.

Упомянутое достижение 2016 года - начало серии онлайн дебатов со студентами Bard

Network - Bard Annandale, Bard Berlin, АУЦА, Бард Палестина. Студенты не только получают

дополнительную  языковую  и  дебатную  практику,  но  и  имеют  возможность  получить

комментарии от опытного тренера - руководителя. Bard Debate Union Давида Реджистера.

6. Почему мы.

В.С.  Орлов  многократно  участвовал  во  многих  дебатах  в  Великобритании  и  -  так

получилось  -  побеждал  во  всех.  Наиболее  значительными  являются  дебаты  в  Тринити

Колледже (Кембридж) в 2008 г. (победа во всех номинациях над командой, представлявшей

профессора истории в Кембридже Дж. Хаслама и редактора New York Times А. Коуэлла,), а

также  в  межуниверситетских  дебатах  среди  всех  университетов  Великобритании  в
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Лондонской Школе  Экономики в  2010 г. (Первое  место).  В Кембридже побеждал  также в

нескольких других дебатах на русском и английском языке.

А.  Ласточкина успешно преподаёт английский язык для бакалавров разных уровней

подготовки, имея высокий рейтинг в студенческих отзывах. Именно она сейчас осуществляет

основную организующую роль в деятельности дебатного общества.

Однако,  мы  не  "приватизировали"  дебатное  Общество.  Руководя  всей  рутинной

работой, мы посредством объявлений через Сакай постоянно приглашали и приглашаем коллег

принять в них участие, -- так к нам и присоединялись многие коллеги на турниры.

7. Что в будущем?

Особенностью  Общества  является  наша  ориентация  на  массовость,  потому  что  мы

уверены,  что  самые  разные  по  интересам, темпераменту  и  уровню  подготовки  студенты

получают  от  дебатов  большую  пользу.  Наша  цель  -  привлекать  в  клуб  до  50  процентов

студентов 1 курса. Пока эта планка еще не достигнута, но на данный момент в клубе около 50

студентов,  из  них  примерно  половина  -  первокурсники.  По  нашей  традиции,  опытные

дебатеры проводят регулярные занятия для начинающих, а также выступают в качестве судей

на клубных встречах; все участники различных турниров и обучающих семинаров обязательно

делятся полученными знаниями, ради чего мы устраиваем специальные встречи и семинары.

Благодаря  такой  системе  клуб  может  увеличиваться  в  размерах  без  ущерба  для  качества

обучения и, наоборот, всё быстрее и активнее накапливать опыт и знания.


